



## CLOSE UP VOICE

株式会社 湁美フーズ  
代表取締役 渡会 一仁さん

## 地域や自然に根差した循環型ビジネスへの挑戦

「五方良し」の理念で地域の食と健康を支える

—貴社の経営理念についてお聞かせください。

渡会 ▼ 28年前に事業の軸を見直し、低価格を追求するのではなく、真に価値ある商品のみを提供するという方針を新たに掲げ、以来、地域の人々の健康を支えることを使命に日々取り組んでいます。また、4年ほど前、農業分野への本格的な進出を決断したことを機に、改めて企業理念と向き合い、そこでたどり着いたのが、地域の食と健康を育む「五方良し」の経営という考え方です。

「五方良し」とは、「働き手よし、売り手よし、買い手よし、世間よし、自然よし」という、五つの関係者にとって良い考え方を追求するという考え方です。具体的には、社員がやりがいと成長を感じられる職場であること、企業として持続的な成長を目指すこと、お客様に健康と満足を届ける存在であること、そして自然と調和し未来への責任を果たすことである。この五つの「よし」をバランスよく、かつ最大化していくことが、当社の成長戦略であると考えています。

—企業価値の向上に向けた取り組みを教えてください。

渡会 ▼ 社員教育に力を入れており、定期的に、全国各地から安全・安心な食品づくりに情熱を注ぐ生産者を招き、生産現場のリアルな取り組みや、その背景にある想いを学ぶ機会を設けています。また、週2回、社員が交代で「オアシスファーム」に足を運び、私と一緒に農業を体験しています。食に関する専門知識を備えた社員を育成し、各売場での信頼性の高い情報発信を可能にしています。若手社員の意見を積極的に取り入れる組織風土も特徴的で、現場のアイデアを反映させた企画開発を推進し、店舗運営に新しい価値を生み出しています。

店舗づくりでは、Eコマ商を徹底した環境配慮型スーパーを念頭に置きつつ、洗練されたデザインにもこだわり、楽しく選び、安心して購入できる空間を演出しています。量り売り商品では、デポジット式容器やマイ容器による購入を推奨するシステムを導入することにより、リピーターを獲得すると同時に、廃棄物削減にも貢献しています。

さらに、一般顧客向けに食や環境問題に関するセミナー、「オアシスファーム」でのエコツアーなどを定期開催して、消費者の知識と意識の向上を後押しし、信頼関係の構築と

心・安全な食材を提供しています。また、食品製造部門として「デリカセンター」を設け、惣菜やベーカリーの開発・供給を行い、スーパーの商品力強化を図っています。さらに、「飲食事業の「あつみ食堂」では、自社の取扱食した。スーパーマーケットの「フードオーシスあつみ」を東三河に4店舗、「ビオ・あつみエピスリー」を浜松市・豊橋市に2店舗展開し、地元生産者や全国の優良産地と直接取引を行い、安

—貴社の事業内容を教えてください。

渡会 ▼ 株式会社 湁美フーズは、1978年の創業以来、地域密着型の食品流通事業を展開してまいりました。スーパーマーケットの「フードオーシスあつみ」を東三河に4店舗、「ビオ・あつみエピスリー」を浜松市・豊橋市に2店舗展開し、地元生産者や全国の優良産地と直接取引を行い、安

た、食品製造部門として「デリカセンター」を設け、惣菜やベーカリーの開発・供給を行い、スーパーの商品力強化を図っています。さらに、「飲食事業の「あつみ食堂」では、自社の取扱食した。農業分野にも進出し、自社農場の「オアシスファーム」で、食品残渣を堆肥に循環させ、果樹栽培や畜産に活かす持続可能な「循環型農業」の取り組みを進めています。そのほか、自社商品を扱うだけ

近年は、農業分野にも進出し、自社農場の「オアシスファーム」で、食品残渣を堆肥に循環させ、果樹栽培や畜産に活かす持続可能な「循環型農業」の取り組みを進めています。そのほか、自社商品を扱うだけ

スーパー・マーケットや飲食店を展開する株式会社 湁美フーズが、渥美半島をエコガーデンシティ化する構想を掲げ、循環型農業という新たなフィールドに進出した。店舗や飲食店から発生する食品残渣を堆肥化し、食ビジネスに還元する「オアシスファーム」は、環境負荷低減に加え、遊休農地の有効活用、安心・安全な農産物の提供といった、多面的な価値と持続可能性を地域と自社経営にもたらしている。循環型社会に向けた次世代型地域密着企業としての進化と、その先に見据えた将来像を伺った。

## INTERVIEW



株式会社 湿美フーズ  
田原市福江町中羽根79-1  
0531-33-0380

「ファンづくりを図っています。こうした積み重ねが評価され、2020年に環境負荷低減が、2024年には資源循環の仕組みづくりが好事例であると、「愛知環境賞」を2度受賞しました。さらに、本年3月には、SDGs達成を目指して社会課題の解決に取り組む個人や団体を表彰する「SDGs岩佐賞」も受賞し、循環型社会のロールモデルとして評価をいただいております。

——地域への想いを教えてください。  
渡会　私たちの原点には、「地元を何よりも大切にしたい」という搖るぎない想いがあります。スーパー・マーケットの経営には、多店舗展開という選択肢もありますが、この土地の資源や人、文化を活かして持続可能な地域づくりに貢献するという道を選びました。

その一例ですが、本年2月、惜しまれて閉店した田原市福江町の商業施設の跡地に「あつみの市レイ」をオープンしました。ゲストハウス、クラフトビール醸造所、フードオアシスあつみ福江店、パン工房あつみ、あつみ食堂、イベントスペースなどが集積した多機能複合拠点であり、地域内外の人々が集い、交流する新たなハブとしての役割を担っています。

東三河から渥美半島にかけての地域は、少子高齢化や人口減少という問題を抱える一方で、三河湾や太平洋

員」、当社の5年後のビジョンと成長ストーリーを描く課題を出したところ、持続可能な社会を目指す「エコサークル」というキーワードが提案されました。私はその考え方方に強く共鳴し、渥美半島全体が循環型オアシスとなる「2035年渥美半島エコガーデンシティ構想」という壮大なビジョンを掲げ、当社が目指す方向性に据えました。

構想実現の第一歩として、放置されていた牛舎跡地に、当社のスーパー・マーケットの経営には、多店舗展開という選択肢もありますが、この土地の資源や人、文化を活かして持続可能な地域づくりに貢献するという道を選びました。

——循環型農業の立ち上げに至った経緯を教えてください。  
渡会　2020年の秋ごろ、若手社員「当社の5年後のビジョンと成長ストーリーを描く課題を出したところ、持続可能な社会を目指す「エコサークル」というキーワードが提案されました。私はその考え方方に強く共

鳴し、渥美半島全体が循環型オアシスとなる「2035年渥美半島エコガーデンシティ構想」という壮大なビジョンを掲げ、当社が目指す方向性に据えました。

——最後に今後の経営ビジョンをお聞かせください。  
渡会　農林水産省が掲げる「みどりの食料システム戦略」の基本方針にある、低投入・内部循環・自然共生の考え方は、農業だけでなく企業経営にも応用できると考えています。例えば、無駄を省いて効率よく運営する「低投入」、社内や地域の資源を最大限に活かす「内部循環」、地域や環境と調和しながら信頼を築く「自然共生」は、持続可能で強い経営の礎になり得る要素です。

これら3つの要素をもとに、将来的には、渥美半島が「オーガニック半島」として世界に誇れる地域となり、それが地域の活力と渥美フーズの成長の両方に結びつくような、循環型モデルを目指します。その上で、今を生きる子どもたちに、美しい自然環境と健やかな暮らしを手渡し、未来へとつなぐ価値ある仕事を積み重ねてまいります。

## NEW PRODUCT INTRODUCTION

## 渥美半島のクラフトビール誕生

2025年4月26日 新発売!



(株)渥美フーズが手がける、ビール醸造&パブ「渥美半島醸造」(あつみの市レイ内)から、地域とともに育つローカルブランドのクラフトビールがついに登場。第一弾は、田原市赤羽根地区で無農薬栽培された甘夏を使用。ひとつひとつ丁寧に手作業で皮をむき、酵母由来のフルーティさと甘夏の爽やかさが調和した、まさに「渥美らしさ」が詰まった一本。思わず手に取りたくなる洗練されたビジュアルにも注目!

渥美フーズの各店舗にて発売中!!

詳しい情報はこちらから



\HP/



## 「エコサークル」の理念を体現し 地域とともに持続可能な未来を築く

自ら率先して小松原町へ移住し、自治会をはじめとする地域コミュニティへの参加を通じて、オアシスファームでは約800羽の規模にまで拡大しており、ストレスの少ない平飼いの飼育環境を整えています。さらに、肉用牛として3頭の日本短角種を肥育し、牛本来の生育に合った放牧による牧草主体の飼育にも着手しました。養鶏用の餌には、自家店舗や取引先の豆腐店や製麺所、周辺農家や近隣スーパーから集めた野菜くずやおから、生ごみを活用し、コストを実質ゼロに抑えるとともに、産業廃棄物の回収頻度を半減させ、経費削減と環境負荷低減を実現しています。現在、子牛や馬、豚の飼育も視野に入れ、牧場施設の充実化を進めています。

小松原地区は緩やかな丘陵地で、日照条件にも恵まれているため、レモン、イチジク、梅、オリーブ、アボカドなど、15種類の果樹を無農薬・自然循環型の農法で栽培しています。肥料は、自家鶏舎から出る鶏糞や野菜くずを堆肥化したものを使用し、雑草や害虫の駆除には、動物福祉の観点から引き取った、本来なら殺処分される雄鶏のヒナを用いており、化學肥料や農薬等に頼らない農業を実践しています。現在、1千本の果樹を栽培しており、ゆくゆくは1万本まで増やす「果樹1万本計画」を掲げ、地域ブランドとして確立する計画を本格化しています。

こうした構想の元となつたのは、ジョン・チエスター監督のドキュメンタリー映画「ビッグ・リトル・ファーム」の暮らしのつくり方で描かれた、アメリカ・カリフォルニア州のアーバイン・レーン・ファームの姿です。私たちは、「自然と共生する再生型農業」の理念と実践に共鳴し、渥美半島に同様の循環型農場を作ることを目指しています。

